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К Р О В Н Ы Е  У З Ы

Пишу эти строки в канун двух славных дат 
в жизни наших народов — 80-й годовщины 
Победы в Великой Отечественной войне 
и 50-летия окончания войны во Вьетнаме 
(30 апреля 1975 г.), ставшего Днем 
освобождения Южного Вьетнама.

У материала есть предыстория. Начну 
с событий 6 ноября 1941 г. Александр 
Чекалин, тогда 16-летний радист и разведчик 
партизанского отряда, действовавшего 
на территории Суворовского района Тульской 
области, схваченный фашистами, после 
пыток был повешен на глазах согнанных 
на казнь жителей деревни. А. Чекалин 
4 февраля 1942 г. был посмертно награжден 
Звездой Героя Советского Союза. Память 
моя хранит встречу с его матерью Надеждой 
Самойловной в ее небольшой квартире 
на Новопесчаной улице в Москве. В декабре 
1957 года, в ту пору студент 2-го курса 
вьетнамского отделения Института восточных 

языков при МГУ, по заданию редакции 
«Информационного бюллетеня» Комитета 
молодежных организаций СССР я взял 
у нее интервью и опубликовал свою первую 
журналистскую статью.

С большим волнением перечитываю 
старые записи в блокноте. «Летом 
1957 года, — рассказала в беседе Надежда 
Самойловна, — после моего выступления 
на слете выпускников школ Московской 
области ко мне подошел вьетнамский 
журналист и спросил, не могла бы 
я рассказать молодежи Вьетнама о моем 
сыне. В ответ на мои воспоминания в виде 
письма, которое было опубликовано 
7 ноября 1957 года в молодежной газете "Тьен 
Фонг" ("Авангард"), я стала получать много 
писем со всех концов Демократической 
Республики Вьетнам от воинов Вьетнамской 
Народной армии, рабочих, школьников 
и студентов».

Простые, задушевные слова матери 
героя, обращенные в письме к вьетнамской 
молодежи, ее сердечные пожелания еще 
крепче любить свою родину, преодолевать 
все трудности, выполняя свой долг перед 
родиной, и как Саша бороться за ее единство, 
за счастье своего народа взволновали юношей 
и девушек далекой страны.

На круглом столике в небольшой гостиной 
с трудом умещаются большие пачки писем 
в разноцветных конвертах. Внимательно 
вчитываюсь в старательно выведенные 
ровным почерком трогающие душу строки. 
Сколько искренних чувств, сыновней любви 
выражено в них!

«Дорогая мама, — пишет боец Народной 
армии Нгуен Хонг Лиен, — прошу Вас считать 
меня своим сыном, потому что у меня нет 
матери. Я прошу Вас разрешить мне называть 

Вас мамой — словом, которое я не произносил 
вот уже пять лет».

«Я, вьетнамский юноша, — пишет ученик 
Ханойской средней школы Нгуен Мань 
Тиен, — очень счастлив, что у меня теперь есть 
в Советском Союзе мать, что я теперь как бы 
кровный брат советских юношей и девушек. 
Позвольте мне называть себя Вашим сыном 
и братом Саши».

Когда знакомишься с письмами, перед 
глазами проходят события тех незабываемых 
лет в жизни вьетнамского народа. Герои-
ческими победами, во имя которых народ 
Вьетнама принес неисчислимые жертвы, 
отмечен его путь к свободе и независимости 
своей родины.

«Я помню, как во время войны враги 
сожгли мою родную деревню и расстреляли 
восемьдесят жителей. Среди них был мой 
восемнадцатилетний брат. Мой отец был 
схвачен и замучен пытками. Погиб и старший 
брат. Вспоминая об этом, я еще крепче 
сжимаю винтовку», — пишет молодой боец 
Ле Биа. И в жизни, и в борьбе вьетнамские 
юноши и девушки стремятся следовать 
примеру своих советских сверстников, 
юного героя Советского Союза Александра 
Чекалина».

«Я, член Союза трудящейся молодежи 
Вьетнама, обещаю Вам, что буду неуклонно 
выполнять Ваши советы — буду любить Родину, 
как Саша, буду учиться у него героизму». «Мы 
обещаем Вам, что будем вырабатывать у себя 
такой характер, какой был у Саши. Это придаст 
нам новые силы в учебе, а потом и в работе», — 
пишут студенты из Ханоя.

«В строительстве новой жизни, в борьбе 
за объединение страны вьетнамский народ 
всегда встречал дружественную поддержку 
и помощь со стороны Советского Союза, — 
пишет студент Нгуен Ван Кхань. — Я учусь 
в Политехническом институте в Ханое, 
который был открыт благодаря помощи 
Вашей страны. Каждый день, слушая лекции 
советских специалистов или практикуясь 
на механизмах, присланных из Советского 
Союза, я с благодарностью вспоминаю 
советский народ. Нашей дружбе — 10 тысяч 
лет!»

Все больше времени отделяет нас от тех 
исторических событий. Но героические 
подвиги советских воинов и их вьетнамских 
сверстников, отдавших свои жизни 
за завоевание этих великих побед, навсегда 
останутся живы в народной памяти, в сердцах 
каждого из нас.

А. С. Зайцев — заместитель Председателя 
Ассоциации российских дипломатов, Чрез-
вычайный и Полномочный Посол, кандидат 
экономических наук.

АКТУАЛЬНАЯ ТЕМА

НОВОСТИ

Ч Т О Б Ы  П О М Н И Л И

В Государственной Думе Федерального Собрания РФ 
состоялась мемориальная встреча в связи со столетием 
со дня рождения видного отечественного дипломата, Героя 
Социалистического труда, Чрезвычайного и Полномочного 
Посла, первого заместителя Министра иностранных дел 
СССР Георгия Марковича Корниенко (1925–2006 гг.). 
На встречу пришли представители всех партийных фракций, 
сотрудники и ветераны Министерства иностранных дел. 
Приветствие участникам направил С. В. Лавров, напомнив-
ший, что Г. М. Корниенко оставил яркий след в истории оте-
чественной внешнеполитической службы. Как известно, он 
вложил заметный личный вклад в урегулирование сложней-

ших кризисных ситуаций, от которых напрямую зависе-
ли судьбы мира.

Выступавшие на встрече подчеркивали, что Георгий 
Маркович пользовался огромным авторитетом благода-
ря эрудиции, глубочайшему знанию международной 
проблематики во всем ее многообразии и исключитель-
ной работоспособности. У него был богатейший опыт, 
которым он щедро делился с коллегами. Обо всем 
этом рассказывает в том числе изданный накануне 
столетия сборник воспоминаний о Г. М. Корниенко 
под общей редакцией доктора политических наук, 
Чрезвычайного и Полномочного Посланника 
В. В. Грачева — одного из организаторов мемори-
альной встречи.

* * *
Накануне Дня дипломатического работника в мос-

ковской Церкви на Большой Ордынке по инициативе 
ряда членов Совета ветеранов МИД был совершена 
литургия в память о погибших на посту отечественных 
дипломатах. К пришедшим на литургию сотрудникам 
МИД присоединились более двухсот местных прихо-
жан. В ходе литургии совершавший ее о. Николай 
назвал имена дипломатов, ушедших из жизни при 
исполнении служебных обязанностей. Мартиролог был 
начат с имени А. С. Грибоедова и завершен именем 

А. Г. Карлова. Главным пафосом пастырского слова было 
приравнивание дипломатической службы к выполнению 
воинского долга со всеми вытекающими последствиями.

В ходе состоявшейся после литургии беседы ветераны 
МИД условились со священниками совершать подобные 
службы по возможности ежегодно.
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ

О  М Н О Г О У Р О В Н Е В О Й  А М Е Р И К А Н С К О Й  С И С Т Е М Е  П Р О
Д. Трамп признал наличие внешней 

«катастрофической ракетной угрозы» для 
Соединенных Штатов. Именно этим он 
обосновал грандиозную цель создания более 
мощной системы ПРО, чем ныне действующая.

На данной основе президент обозна- 
чил задачу раннего сенсорного 
обнаружения баллистических ракет, 
летящих по баллистической прямой или 
маневрирующей траектории, гиперзвуковых 
и усовершенствованных крылатых ракет, 
а также других средств воздушного 
нападения следующего поколения со стороны 
противников.

Во что обойдется создание системы 
и в какие сроки?

В президентском указе от 27 января 
даже приблизительные ассигнования на эти 
цели не прописаны. Всего же, согласно 
американскому Интернет-порталу Defense 
One, для покрытия всей территории 
США запланированным «Железным 
куполом» понадобится 24.700 различных 
противоракетных систем общей стоимостью 
до 2,47 трлн долларов.

Вполне возможно, что общие ассигнования 
на указанные цели превысят три триллиона 
долларов, поскольку такой проект потребует 
создания новых тысяч ракет-перехватчиков 
и их носителей различных видов базирова-
ния, развертывания дополнительных 
средств раннего предупреждения о ракетном 
нападении (СПРН) наземного и космического 
базирования, а также внедрения обнов-
ленной системы управления всеми 
противоракетными средствами как на кон ти-
нентальной территории США, так и развер-
нутыми далеко за их пределами. Можно 
предположить, что на ее создание уйдет 
более 10–20 лет, но никак не два-три года, как 
об этом сейчас заявляют.

В Вашингтоне уверены, что сооружение 
более мощной системы ПРО будет облег- 
чаться тем, что у Соединённых Штатов 
уже давно функционирует разветвленная 
глобальная система противоракетной 
обороны. Она создавалась несколько 
десятилетий, начиная с 50-х годов прошлого 
столетия. На нее было израсходовано более 
400 млрд долларов, в том числе свыше 
250 млрд в 1985–2023 годы. В настоящее 
время она состоит из четырех видов 
ударных компонентов наземного и морского 
базирования стратегического и тактического 
назначения, а также РЛС СПРН наземного 
и сенсоров космического базирования. В США 
начата разработка ударных космических 
вооружений.

Часть расширенной интегрированной 
системы ПВО/ПРО (сокращенно: EIAMD) 
сооружена на о. Гуам (США), которая, 
по заявлению Управления по ПРО Пентагона, 
обеспечивает 360-градусный охват и много-
уровневую защиту от региональных ракетных 

угроз, создаваемых баллистическими, 
маневрирующими баллистическими, гипер-  
звуковыми планирующими блоками 
и крылатыми ракетами. Этот комплекс пред-
назначен для противодействия ракетам КНР 
и КНДР, а также России.

Противоракетные мобильные комплексы  
наземного базирования также представлены 
системой заатмосферного перехвата 
ракет на заключительной фазе их полета 
(сокращенно: THAAD). В настоящее 
время США имеют семь батарей такого 
комплекса (восьмая батарея будет принята 
на вооружение в 2025 году). Четыре батареи 
из них развернуты на о. Гуам, в ОАЭ, 
Израиле и Южной Корее. Каждая батарея 
имеет на вооружении множество ракет-
перехватчиков. Мощные РЛС этой системы 
имеются на территории Израиля, Турции 
и Японии. Расходы на расширение этой 
системы будут увеличены.

Объектовой системой ПРО является 
армейский зенитно-ракетный комплекс 
MIM-104 «Пэтриот» (Patriot Advanced 
Capability-3 или сокращенно PAC-3), который 
рассматривается как средство оперативно-
тактической противоракетной обороны 
от баллистических ракет меньшей дальности, 
используемых для защиты военных баз 
и критически важной инфраструктуры. 
Максимальная дальность их РЛС — 
150 км, они позволяют отслеживать до ста 
различных движущихся целей. И на эту 
систему ассигнования будут повышены. 
Иными словами, Соединёнными Штатами 
уже создана широко разветвленная 
инфраструктура ПРО, которая продолжает 
активно развиваться и совершенствоваться.

Если же новая мощная система ПРО все-
таки будет создана, то к чему это приведет? 
Не усилит ли это гонку ракетно-ядерных 
вооружений?

Весьма вероятно.
Опасность создания в США усиленной 

системы ПРО глобального наземно-
морского и космического базирования (если 
таковая будет развернута) еще и в том, что 
американская сторона может нанести первый 
ядерный удар по своим противникам, а затем 
прикрыться от их ответного ядерного удара 
более плотным противоракетным щитом.

В то же время некоторые американские 
аналитики утверждают, что создание 
непроницаемого противоракетного щита 
наземно-морского и космического базиро-
вания практически невозможно вообще, 
в особенности при наличии у России 
и КНР высокоточных гиперзвуковых ракет, 
способных преодолевать американскую 
систему ПРО любой конфигурации 
и с любыми средствами ракетного перехвата. 
На этом фоне некоторые аналитики 
не исключают, что Д. Трамп, вновь ставший 
главой американского государства 
и объявивший о создании грандиозного 
«Железного купола для Америки», просто 
блефует, намереваясь предложить 
другим странам «дырку от бублика», 
как в свое время пытался навязать СССР 
«Стратегическую оборонную инициативу» 
президент-республиканец Рональд Рейган, 
размахивая несуществующими семью 
видами ударных космических вооружений. 
Он, как известно, впоследствии, отказавшись 
от своей пустышки, предложил резко 
сократить советский ракетно-ядерный 
потенциал за собственный отказ реализовать 
нереализуемое. Это — часто практикуемый 
американцами метод выхода на липовые 
«сделки» с супер-доверчивыми клиентами.

Как бы то ни было, уверен, что России 
необходимо внимательно отслеживать все 
действия Вашингтона на данном направлении, 
не быть чрезмерно озабоченными или 
близорукими, не видящими обновляемой 
угрозы. Необходимо аккуратно отделять 
реальность от блефа. Совершенно очевидно, 
что январский «противоракетный» указ Трампа 
2025 года представляет собой очередную 
резкую интенсификацию национального 
противоракетного проекта Соединенных 
Штатов, что может привести к нарушению 
стратегической стабильности в мире, 
новому дисбалансу между наступательными 
и оборонительными ракетно- 
ядерными вооружениями, а также в целом 
к дальнейшему ухудшению военно-
политических отношений между великими 
ядерными державами на длительную 
перспективу. Такие прожекты Вашингтона 
не будут способствовать снижению 
региональной и глобальной напряженности, 
устранению тупиковых застоев в военно-

На состоявшихся в конце февраля засе-
даниях Совета (СВ) и Президиума Совета 
ветеранов (ПСВ) председатель СВ 
В. И. Морозов ознакомил присутствовав-
ших с составом Ветеранской организации 
на февраль 2025 г.. В ней на учете состоит 
1392 человека. Из них 454 — женщины, 
5 членов — старше 100 лет, 1223 — старше 
70 лет, 353 — инвалиды, из них 73 — лежа-
чие больные.

На заседании рассмотрен и утвержден 
План работы Совета ветеранов и его 
Президиума на первую половину 2025 г. 
В. И. Морозов информировал членов СВ 
об исполнении сметы доходов и расходов 
СВ за 2024 год и о проекте сметы СВ 
на 2025 год. Отчет об исполнении сметы 
за 2024 год был утвержден. Предложенный 

проект сметы на 2025 год после обсуждения 
с учетом высказанных замечаний и предло-
жений был принят к исполнению.

Заслушаны сообщения В. Л. Куликова, 
Ю. Д. Борзило и Ю. А. Спирина о мерах 
по активизации работы первичных ветеран-
ских организаций по патриотическому вос-
питанию в связи с подготовкой к праздно-
ванию 80-летия Великой Победы.

Принята к сведению информация глав-
ного редактора газеты «Наша Смоленка: 
люди и дела» А. Г. Чернова о планируемых 
к публикации материалах, посвященных 
80-летию Великой Победы.

На состоявшемся заседании ПСВ было 
одобрено решение о направлении один-
надцати ветеранов на лечение в больницу 
МИД РФ на Чкаловской и трех — в Лечебно-

реабилитационный центр в Малаховке. 
Девять вышедших в отставку сотрудников 
МИД приняты в члены ветеранской органи-
зации.

Ранее в ведомственном Зале боевой 
и трудовой славы состоялось чествование 
юбиляров, достигших в январе 2025 года 
70-летнего и более старшего возраста. 
От имени Коллегии МИД и Совета ветера-
нов их тепло приветствовал председатель 
В. И. Морозов, который также вручил гра-
моту Совета ветеранов юбиляру, руководи-
телю первичной ветеранской организации 
Департамента государственного протокола 
А. Н. Пикалеву.

Ветеран МИД России, член литературно-
творческого объединения Министерства 
«Отдушина» поэт и писатель В. И. Василенко 

приветствовал юбиляров чтением своих 
стихотворений.

стратегической сфере, в том числе при 
попытках возобновления конструктивного 
и сбалансированного диалога по стратеги-
ческим наступательным ядерным вооруже-
ниям и иным критически важным на-
правлениям контроля над вооружениями.

Неправомерно игнорировать тот факт, что 
Соединенные Штаты по-прежнему остаются 
верными стратегии нанесения первого 
ракетно-ядерного удара, «расширенного 
ядерного сдерживания» (ядерный зонтик 
над их союзниками и партнерами), 
«запуск по предупреждению» (то есть 
применение ядерного оружия сразу же после 
предупреждения о ракетном нападении). 
Усиливаются воздушные, морские 
и наземные средства для доставки ядерного 
оружия, размещенные близ рубежей России, 
Беларуси и КНР. Продолжается модернизация 
стратегической ядерной триады. В последние 
годы появились более усовершенствованные, 
высокоточные авиабомбы тактического 
и стратегического назначения В61–12 и В61–
13, а также средства их доставки.

Следует учитывать, что Белый дом до сих 
пор отказывается ограничивать или сокращать 
вместе с Россией свои тактические ядерные 
вооружения, военно-морские силы, средства 
ПРО и ударные космические вооружения. 
В настоящее время в Пентагоне считают, 
что внедрение многослойной расширенной 
американской системы «Железный купол» 
является «главным новым приоритетом» 
этого военного министерства.

Убежден, что даже если Москве 
и Вашингтону в период деятельности 
администрации Трампа удастся улучшить 
свои отношения и договориться о предметных 
параметрах обеспечения глобально-
космической стратегической стабильности 
и прекращения широкой варварской агрессии 
Украины против Донбасса, Новороссии 
и Российской Федерации, все равно нельзя 
будет сбрасывать со счетов ракетно-
ядерные вооружения Великобритании 
и Франции, а также противоракетные и иные 
вооружения передового базирования ряда 
государств-членов НАТО. Да и в целом 
многоуровневые военные приготовления 
этого агрессивного военного союза, 
проецируемые против России и Беларуси.

27 января этого года президент Дональд Трамп подписал исполнительный указ о создании 
более мощной системы противоракетной обороны. Документ называется: «Железный купол 
для Америки». Хотя его заголовок повторяет название ранее обозначенной системы ПРО 
«Железный купол» Израиля, американский вариант (согласно поступающей на данный момент 
информации, уже переименован в «Золотой купол») предусматривает более значительные 
военно-технические параметры, чем израильский противоракетный щит. Вполне очевидно, 
что президент США ставит задачу создать гораздо более разветвленную и усиленную систему 
ПРО следующего поколения.

Вот какой авторский комментарий в связи с этим прислал в нашу редакцию ветеран МИД, 
действующий член-корреспондент Академии военных наук и Академии естественных наук 
России Владимир Козин.

НОВОСТИ

В  В Е Т Е Р А Н С К О Й  О Р Г А Н И З А Ц И И  М И Д  Р О С С И И
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СКОРБИМ И ПОМНИМ

13 февраля 2025 года ушел из жизни 
Чрезвычайный и Полномочный Посол

ШИШОВ
Владимир Сергеевич

Он родился 29 февраля 1940 г. в Москве. 
После окончания в 1963 году МГИМО всю 
свою жизнь посвятил дипломатической служ-
бе на ближневосточном и североафрикан-
ском направлениях, пройдя яркий професси-
ональный путь от дежурного референта 
Консульства СССР в Порт-Саиде до Чрез-
вычайного и Полномочного Посла 
в Мавритании (1990–1994 гг.) и Чрез-
вычайного и Полномочного Посла 
в Государстве Кувейт.

Награжден медалью «За освоение целин-
ных земель», медалью «В память 850-летия 
Москвы». Отмечен Почетной грамотой 
Президиума Верховного Совета РСФСР, 
Почетной грамотой МИД России.

Он проявил 
себя как блестящий 
п р о ф е с с и о н а л , 
эрудит и велико-
лепный дипломат-
арабист, оставаясь 
при этом замеча-
тельным и скром-
ным человеком.

18 февраля 2025 года скончался Чрез-
вычайный и Полномочный Посланник

БЕЛЯКОВ
Михаил Петрович

Он родился 20 ноября 1937 г. После окон-
чания МГИМО в 1961 г. по специальности 
«международные отношения» был принят 
на работу в МИД. Трудился в Отделе печати 
и общем Секретариате Министерства, 
в Департаменте по административным вопро-
сам и Департаменте безопасности.

В 1964–1971 гг. и 1975–1977 гг. работал 
в Секретариате Министра иностранных дел. 
В 1977–1982 гг. — помощник Министра 
А. А. Громыко. Выезжал в длительные загран-
командировки в Посольства СССР в Австрии 
и Швейцарии. В 1987–1994 гг. занимал долж-
ность заместителя постоянного представите-
ля СССР, затем России при международных 
организациях в Вене. В 1999–2001 гг. — 

Генеральный консул 
Российской Федерации 
в Лейпциге (ФРГ).

Более 15 лет своей 
трудовой деятельности 
посвятил Диплома-
тической академии МИД 
на посту начальника 
Управления междуна-

родного сотрудничества и связей с общест-
венностью.

М. П. Белякову присвоены звания 
«Почетный работник Министерства ино-
странных дел Российской Федерации» 
и «Почетный работник Дипломатической ака-
демии МИД России». Он награжден орденом 
«Знак почета», медалью «За укрепление бое-
вого содружества».

На протяжении всего трудового пути 
Михаила Петровича всегда отличали высоко-
профессиональное отношение к делу, трудо-
любие, прекрасные человеческие качества.

26 февраля 2025 г. скоропостижно скон-
чался Чрезвычайный и Полномочный 
Посланник

БАБИЧ
Николай Евгеньевич

Он родился 22 декабря 1948 г. По оконча-
нии Московского государственного института 
международных отношений 
в 1971 г. был принят на службу 
в Министерство. Работал на раз-
личных должностях в централь-
ном аппарате и за рубежом: 
в Колумбии (1973–1975 гг.), 
Перу (1979–1980 гг.), на Кубе 
(1985–1991 гг.), в США (1995–

1999 гг., 2002–2005 гг.). В 1993–1995 гг. являл-
ся заместителем начальника Управления 
Департамента Центральной и Южной 
Америки, в 2000–2002 гг. — заместителем 
директора Департамента Северной Америки, 
в 2005–2008 гг. — заместителем директора 
Департамента внешнеполитического планиро-
вания, в 2008–2011 гг. — Генеральным консу-
лом РФ в Хьюстоне. В 2011–2017 гг. — 
Чрезвычайный и Полномочный Посол 
Российской Федерации в Республике 
Гватемала.

Отмечен государственными и ведомст-
венными наградами: медалью «В память 
850-летия Москвы» (1998 г.), медалью орде-
на «За заслуги перед Отечеством» II степени 
(2004 г.), Почетной грамотой МИД РФ 
(2008 г.), знаком отличия «За безупречную 
службу» XXX лет (2009 г.)…

Скончался глубоко преданный своему 
делу высокопрофессиональный дипломат.

«Наша Смоленка» выражает
глубокие соболезнования родным

и близким покойных.

Полная информация об ушедших из жизни 
сотрудниках МИД размещается  

на веб-сайте Министерства в разделе 
«Некрологи/Памяти коллег».

Председатель АРД И. В. Халевинский 
принял участие в работе 5-й Школы зару-
бежного права, прошедшей в Юридическом 
университете имени О. Е. Кутафина (МГЮА). 

Общая тема — «Сотрудничество стран БРИКС 
в цифровую эпоху: развитие рынка юриди-
ческих услуг». Как всегда, впечатлил пред-
ставительный и международный характер 
мероприятия (участвовало 140 экспертов, 
в том числе 40 россиян).

В рамках прошедшей дискуссии предсе-
датель И. В. Халевинский полностью под-
держал намеченные цели Школы: повыше-
ние качества знаний различных отраслей 
права у российских и зарубежных студентов, 
укрепление сотрудничества студентов, пре-
подавателей и экспертов из российских 
и зарубежных университетов и международ-
ных организаций, стимулирование самосто-

ятельного обучения на протяжении всей 
жизни.

По мнению И. В. Халевинского, между-
народное сотрудничество позволяет подго-
товить и создать сетевую международную 
программу обучения на основе привлечения 
зарубежных экспертов в зарубежные вузы-
партнеры, а также организации междуна-
родных студенческих и преподавательских 
обменов и стажировок. Понятно, что особое 
место среди региональных и трансрегио-
нальных объединений занимает БРИКС, 
который стремится к созданию новых моде-
лей и подходов к более справедливому раз-
витию и инклюзивному глобальному росту. 

Постоянный рост числа заявлений о намере-
нии вступить в БРИКС свидетельствует 
об очевидной востребованности данного 
объединения и актуальности его повестки. 
Стоит задача разработки и совершенствова-
ния современных правовых механизмов. 
И.В.Халевинский особо подчеркнул важ-
ность создания инвестиционного и коммер-
ческого арбитража, а также согласования 
новых подходов к защите конкуренции 
на цифровых рынках. Выступление предсе-
дателя АРД получило положительный 
отклик.

НОВОСТИ

В  А С С О Ц И А Ц И И  Р О С С И Й С К И Х  Д И П Л О М А Т О В  ( А Р Д )

Д В И Ж Е Н И Е  « Д И П Л О М А Т Ы  Б У Д У Щ Е Г О »  Т Е П Е Р Ь  —  В  Я Р О С Л А В Л Е
Заместитель председателя Ассоциации 

российских дипломатов, президент Детского 
общественного движения (ДОД) «Дипломаты 
будущего», Чрезвычайный и Полномочный 
Посол В. Е. Егошкин и член Совета АРД, 
Почетный работник МИД России, 
Чрезвычайный и Полномочный Посланник 
Б. И. Медведев посетили Ярославль, где про-
вели переговоры по вопросу подключения 
школьников к образовательной программе 
АРД «Дипломаты будущего».

Принимающую сторону представляли 
советник губернатора Ярославской области 
И. Н. Нуждин, начальник отдела междуна-
родных связей правительства Ярославской 
области М. Д. Лебедева, начальник отдела 
международных связей мэрии 
Ярославля Н. В. Хрящёва. В переговорах уча-
ствовали также генеральный директор 
«Центра развития народной дипломатии 
и международного сотрудничества 
«Акрополь», начальник управления между-
народной деятельности «Ярославского госу-
дарственного технического университета» 
А. А. Симонов, начальник отдела развития 
дополнительного образования и воспитания 
Министерства образования Ярославской 
области А. И. Волхонская и другие ответст-
венные руководители и представители учеб-
ных заведений. Свой вклад в переговоры 
внесли активные участники Детского движе-
ния из Москвы, представители одного из ста-
рейших клубов юных дипломатов москов-
ской школы № 324 «Жар-Птица» — в частно-

сти, члены этого клуба восьмиклассники 
П. Иванова и З. Марусик.

В. Е. Егошкин и Б. И. Медведев подробно 
информировали ярославцев об образова-
тельной программе «Дипломатов будущего», 
о ее целях и задачах, проводимых мероприя-
тиях, организационных формах. При этом 
было обращено внимание на то, что работа 
с юными дипломатами направлена не только 

на их интеллектуальное развитие, но и, что 
не менее важно, на духовно-нравственное 
воспитание ребят.

Сами школьники П. Иванова и З. Марусик 
выступили с презентацией своего клуба, 
показали его структуру, направления 
и формы работы, рассказали о сотрудничест-
ве с другими аналогичными клубами в России 
и за рубежом. Затем В. Е. Егошкин и Б. И. Мед-

ведев ответили на ряд вопросов, из содержа-
ния которых следовало, что идея подключе-
ния ярославских школьников к Детскому 
общественному движению весьма заинтере-
совала ярославцев и в ближайшее время 
может получить уже вполне конкретные очер-
тания.

После переговоров состоялась встреча 
с учениками Центра образования — школы 
№ 42 имени Н. П. Гусева с углубленным 
изучением французского языка. Теперь уже 
школьники задали много вопросов о дея-
тельности и возможностях общественного 
движения. Директор школы Е. Ю. Стужина, 
в свою очередь, рассказала об истории 
и сегодняшнем дне школы, поддержала 
настрой на создание клуба Юных диплома-
тов. В. Е. Егошкин передал в дар ребятам 
изданные Ветеранской организацией МИД 
книги об известных российских дипломатах, 
воспоминания бывших сотрудников 
Министерства об их работе, в том числе 
и об участии мидовцев в Великой 
Отечественной войне, 80-летие Победы 
в которой мы будем отмечать в мае этого 
года. По окончании мероприятия В. Е. Егошкин 
побеседовал со школьниками на француз-
ском языке.

Это была полезная встреча. По ее итогам 
можно с уверенностью сказать, что Детскому 
образовательному движению «Дипломаты 
будущего» в Ярославле быть.
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ВЕЧНАЯ СЛАВА!

Р А С С К А З Ы  О  Г Е Р О Я Х

Фонд ветеранов дипломатической службы России продолжает серию изданий под общим заголовком «Книга памяти». 
Сейчас в работе семитомный проект, посвященный событиям в Белорусской ССР в годы Великой Отечественной войны. Этот 
проект прошел «экватор» — публикуется уже его четвертый том. Посвящен он подвигам партизан из Минской области, сра-
жавшихся против немецко-фашистских захватчиков.

Обзор тома подготовил для «Нашей Смоленки» ответственный секретарь Фонда ветеранов Е. Г. Глёк…

На базе отряда приказом Белорусского штаба партизан-
ского движения в 1944 г. была в дальнейшем создана парти-
занская бригада «За Советскую Белоруссию». Будучи коман-
диром отряда, а затем бригады, А. И. Волынец участвовал 
в 74 боях и 59 диверсиях. На его личном счету — 9 взорванных 
эшелонов с гитлеровцами и вооружением, 18 автомашин про-
тивника и немало уничтоженных захватчиков. За голову 
Волынца оккупанты предлагали большую сумму, но схватить 
его так и не смогли. В боях с фашистами он был трижды ранен.

15 августа 1944 года «за особые заслуги в развитии парти-
занского движения в Белоруссии, образцовое выполнение 
правительственных заданий в борьбе против гитлеровских 
захватчиков, за отвагу и мужество» Указом Президиума 
Верховного Совета СССР Андрею Ивановичу Волынцу было 
присвоено звание Героя Советского Союза. 16 сентября 
1944 года он получил из рук Михаила Ивановича Калинина 
золотую звезду Героя. Волынец был награжден также ордена-
ми и медалями. Умер Андрей Иванович Волынец 30 марта 
1965 года.

Имя партизана Григория Михайловича Понявина, уро-
женца Башкирской АССР, также названо в «Книге памяти». 
Лейтенант Г. М. Понявин с первых дней войны находился 
на фронте. Затем был немецкий плен, из которого он бежал 
пять раз, но снова попадал в руки нацистов. С июля 1942 года 
по июль 1944 года — в партизанах: начальник штаба отряда 
им. Кузнецова (с декабря 1942 г.), начальник штаба бригады 
им. Чкалова (с января 1943 г. по февраль 1944 г.), командир 
бригады «Комсомолец» (с февраля 1944 г. по июль 1944 г.) 
Барановичского партизанского соединения.

Пожалуй, лучше всего о нем расскажет партизанская 
«Служебная характеристика»:

«Товарищ Понявин Григорий Михайлович, рождения 
1914 года, член ВКП (б), образование среднее, военное зва-
ние — лейтенант, по национальности русский, в партизанах 
с июля месяца 1942 года.

С первых дней своей работы в отряде показал себя дисци-
плинированным и исполнительным партизаном. Товарищ 
Понявин от рядового партизана вырос до начальника штаба 
бригады.

Работая на этой должности, он по-настоящему, по-воин-
ски поставил свою работу и работу штабов отрядов. В январе 
1943 года тов. Понявин по приказу командира бригады руко-
водил ударной группой при разгроме фашистского гарнизона 
в местечке Городок Радошковичского района.

12 февраля 1943 года с группой из 26 человек подрывает 
и обстреливает эшелон — было аннулировано 12 автомашин 
и уничтожено 68 гитлеровцев. В других проводимых операци-
ях показал себя как тактически грамотный командир.

На его личном счету имеется 2 пущенных под откос воин-
ских эшелона. Тов. Понявин совместно с командованием бри-
гады принимал непосредственное участие в расширении пар-
тизанского движения, в увеличении личного состава бригады. 
В результате большой проведенной работы из числа бригады 
им. Чкалова выделена еще одна бригада «За Советскую 
Белоруссию» и 2 самостоятельных отряда, один из них раз-
вернулся в бригаду им. Щорса. На счету бригады им. Чкалова 
имеется 185 пущенных под откос воинских эшелонов, в откры-
тых боях и при крушениях эшелонов уничтожено и ранено 
около 9000 гитлеровцев.

Тов. Понявин дважды представлен к правительственной 
награде: к ордену Ленина и к ордену Красного Знамени, 
а также к присвоению звания подполковника.

Среди личного состава пользовался большим авторитетом 
и любовью.

Командир бригады им. Чкалова                   /Грибанов/
Комиссар                                                           /Козак/.»

После войны Г. М. Понявин жил и трудился в п. Красное 
Молодечненского района Минской области. Закончил свой 
жизненный путь в 2009 г.

ВЕЧНАЯ СЛАВА!

Работа над книгой была начата в 2024-м, в год 80-летия 
освобождения Белорусской ССР от немецко-фашистских 
захватчиков, а выходит она из печати в 2025-м, в год 80-летия 
Великой Победы.

Как известно, во время Великой Отечественной войны 
в Белоруссии действовало немалое число партизанских отря-
дов. Рассказывая о партизанском движении, книга повествует 
и о героических судьбах некоторых его участников из Минской 
области. Каждая судьба — уникальна.

Начну с имени белорусской партизанки и матери-героини, 
жившей в г. Жодино Минской области Анастасии Фоминичны 
Куприяновой. Пятеро ее сыновей отдали жизнь за освобо-
ждение Родины от немецко-фашистских захватчиков. В 1975 г. 
в г. Жодино был открыт памятник, увековечивший драматич-
ную судьбу белорусской матери.

Так, ее младший сын, Пётр Куприянов, бывший пулемет-
чик партизанского отряда «Родина» бригады «Разгром», 
в июле 1944 года, когда Белоруссия была освобождена 
от немецко-фашистских захватчиков, добровольцем ушел 
на фронт. Он служил разведчиком 5-й гвардейской танковой 
армии 1-го Прибалтийского фронта. 2 ноября 1944 года 
на одном из участков фронта, в Латвии, во время боя 
П. И. Куприянов повторил подвиг А. М. Матросова — закрыл 
грудью амбразуру вражеского дзота.

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 24 марта 
1945 года за образцовое выполнение боевых заданий коман-
дования на фронте борьбы с немецкими захватчиками и про-
явленные при этом отвагу и героизм ефрейтору Куприянову 
Петру Ивановичу посмертно присвоено звание Героя 
Советского Союза. П. И. Куприянов навечно зачислен в списки 
стрелковой роты полка, в котором служил…

Юный белорусский партизан Марат Казей родился 
10 октября 1929 года в д. Станьково Дзержинского района 
Минской области. Его назвали в честь балтийского линкора 
«Марат», на котором отец — Иван Казей — прослужил 10 лет. 
В начале войны, его мать, Анна Казей, работала с партизан-
ским подпольем в Минске — прятала и лечила раненых совет-
ских солдат. Была повешена немцами в 1942 году.

Боевая биография Марата Казея началась сразу после 
смерти его матери, когда он вместе со своей старшей сестрой 
Ариадной присоединился к партизанскому отряду имени 
25-летия Октября, где стал разведчиком. М. Казей участвовал 
во многих боях с врагом, в которых он проявил завидное бес-
страшие — даже будучи раненым, он вставал и шел в атаку.

В марте 1943 года он спас целый партизанский отряд. 
Когда каратели взяли партизан «в клещи» у деревни Румок 
Узденского района, именно разведчику Казею удалось про-
рваться сквозь «кольцо» противника и привести на помощь 
партизанский отряд им. Фурманова, который находился 
в семи километрах от окруженных партизан. В декабре 
1943 года в бою на Слуцком шоссе Марат Казей добыл ценные 
документы неприятеля — военные карты и планы гитлеров-
ского командования.

За мужество и храбрость 14-летний Марат Казей был 
награжден еще во время войны тремя высокими наградами: 
орденом Отечественной войны» 1-й степени и медалями 
«За отвагу» и «За боевые заслуги».

Марат Казей погиб 11 мая 1944 года в бою у деревни 
Хоромицкие Узденского района Минской области. Марат 
и начальник разведки партизанской бригады М. С. Ларин 
на лошадях ранним утром приехали в деревню, где они 
должны были встретиться с партизанским связным. Через 
некоторое время деревню окружили гитлеровцы из состава 
карательной зондеркоманды «Дирлевангер». В начавшейся 
перестрелке Ларин погиб почти сразу. Марату удалось 
добраться до кустарника у опушки леса, там он и принял 
последний свой бой. Когда у него кончились патроны, он 
подорвал себя гранатой, уничтожив не только себя, 
но и находившихся рядом фашистов. За проявленный геро-
изм в борьбе с немецко-фашистскими захватчиками Указом 
Президиума Верховного Совета СССР от 8 мая 1965 года 
Казею Марату Ивановичу присвоено звание Героя Советского 
Союза (посмертно).

В книге названо также имя Героя Советского Союза Андрея 
Ивановича Волынца. Он родился в 1904 г. в д. Желтки 
Вилейского района. В 1932 г. стал членом подпольной 
Коммунистической партии Западной Белоруссии (составной 
части Коммунистической партии Польши). Принимал актив-
ное участие в национально-освободительном движении 
в Западной Белоруссии, за что был приговорен польским 
судом к 15 годам тюремного заключения.

Находясь в польских застенках, с болью пережил решение 
Исполкома Коминтерна 1938 г. о роспуске КПП, КПЗБ и КП 
Западной Украины. Это решение было намного тяжелее пси-
хологически, даже по сравнению с физическими пытками 
со стороны польских тюремщиков, а ведь они вливали ему 
смешанный с водой керосин в носоглотку, избивали до полу-
смерти, заставляли зубной щеткой чистить грязный тюремный 
плац, приказывали копать канаву и тут же ее засыпать… 
Тюремщики издевались: «Ну, и за что ты боролся, Волынец?! 
Сам Коминтерн распустил твою партию, а ты тут гниешь поти-
хоньку…». Однако и в этих условиях Волынец не сломался…

Три года он провел за тюремной решеткой. В сентябре 
1939 года вышел на свободу благодаря Красной Армии, 
начавшей 17 сентября освободительный поход в Западную 
Белоруссию и Украину.

После начала войны с фашистами Волынец остался в окку-
пированной Вилейке, перешел на нелегальное положение 
и стал поднимать патриотов на борьбу с врагом. Осторожно 
подыскивая единомышленников, создал антифашистскую 
патриотическую группу. Боевые товарищи единодушно избра-
ли его командиром. Немалый опыт конспиративной борьбы 
в панской Польше оказался востребованным в новых усло-
виях. Подполье явилось ядром будущего партизанского отря-
да. К маю 1942 г. отряд насчитывал в своих рядах 30 хорошо 
вооруженных бойцов. Он действовал на территории 
Куренецкого, Ильянского, Молодечненского районов.

В августе 1943 г. из партизанской бригады «Народные 
мстители» была выделена инициативная группа во главе 
с А. И. Волынцом, ставшая партизанским отрядом 
«За Советскую Белоруссию». Отряд быстро рос за счет местно-
го населения. Наиболее сложными боевыми операциями 
руководил сам Андрей Иванович. Под его руководством было 
взорвано помещение Вилейской СД, центрального торгового 
товарищества, гебитскомиссариата.


